# 國防部 113 年度「補助軍事院校教師(官)從事學術研究」

# 研究計畫名稱:

習近平新時代的全球「文明化使命」(civilizing mission) 及其批判:中國特色的文明化使命?

委 託 單 位:國防部

研 究 單 位:陸軍官校政治系

研究計畫主持人:郭雪真教授

研究計畫協同主持人:毛世威教授、李蕙貽助理教授、

陳憶綾助理教授、盧怡君講師、

許平欣講師

# 國防部編印

中華民國 一一三 年 十一 月 三 日

# 目次

壹	、緒論	1
	一、研究背景與動機	1
	二、研究目的	2
	三、研究設計與研究方法	2
貮	、歐洲帝國主義與文明化使命	3
參	、具有中國特色的文明化使命-中共 21 世紀的四項倡議	5
	一、一带一路倡議	5
	二、全球發展倡議	5
	三、全球安全倡議	6
	四、全球文明倡議	8
肆	、全球南北方國家對中國大陸四項倡議的反應	9
伍	、具中國特色的文明化使命	10
陸	、研究發現與建議	12
柒	、參考文獻	14

## 膏、緒論

# 一、研究背景與動機

19世紀與20世紀是歐洲帝國殖民主義的時期,西方學者與精英以「文明化使命」 (civilizing mission)合理化及正當化其侵略佔領殖民其他國家,即是西方基督教世界是先進發達進化的人類優勢文明,非西方世界是落後沒有文明的未開化世界,西方基督教世界有其宗教道德使命,以其信奉建立的文明樣式與標準教化非西方世界成為文明世界。

近代中國所面臨的西方列強帝國主義侵略殖民或半殖民正是西方「文明化使命」論述與實踐,中山先生之謀中國革命,本質即在批判與規撫「文明化使命」論述與實踐。或許由於中山先生接受西方文明較早,其對西方「文明化使命」並未抱持著全面否定的批判,而是以「(中國)取法西人的文明而用之,亦不難轉弱為強,易舊為新。」,「有因襲吾國固有之思想者,有規撫歐洲之學說事蹟者,有吾所獨見而創獲者。」企圖以「東方王道文化」為基礎,是要為被壓迫的民族來打不平,是反叛「西方霸道文化」,是求一切民眾和平等解放的文化。「也就是西方功利強權霸道文化要服從東方仁義道德王道文化,這便是世界的文化,日趨於光明。2易言之,中山先生是要以發揚吾固有之文化,且吸收世界之文化而光大之,以期與諸民族並驅於世界,以馴致於大同。3

21世紀國際政治經濟局勢隨著中國大陸國力崛起,尤其是習近平出任中國大陸國家領導人後陸續提出「一帶一路倡議」、「全球發展倡議」、「全球安全倡議」及「全球文明倡議」,中共國務院宣稱這些倡議是「推動構建人類命運共同體的重要依託,是解答事關人類和平與發展重大問題的中國方案。」<sup>4</sup>即使習近平曾言:「只有全面深入瞭解中華文明的歷史,才能更有效地推動中華優秀傳統文化創造性轉化、創新性發展,更有力地推進中國特色社會主義文化建設,建設中華民族現代文明。」<sup>5</sup>仍不免令人懷疑中國大陸所指稱的「中國特色社會主義文化建設」與「中華民族現代文明」是否是中國特色的「西方殖民主義文明化使命」呢?此為本研究的主要動機,引發探索中國大陸在思考「中國特色社會主義文化建設」是否源於中華傳統文化?或只是包裝其文明化使命的目的?

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> 國父紀念館中山學術資料庫,「大亞洲主義」,<a href="https://sunology.culture.tw/cgibin/gs32/s1gsweb.cgi?o=dcorpus&s=id=%22SP0000000821%22.&searchmode=basic>(檢索日期:2023年9月15日)。

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> 國父紀念館中山學術資料庫,「大亞洲主義」,<a href="https://sunology.culture.tw/cgibin/gs32/s1gsweb.cgi?o=dcorpus&s=id=%22SP0000000821%22.&searchmode=basic>(檢索日期: 2023年9月15日)。

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup>國父紀念館中山學術資料庫,「中國革命史」,< https://sunology.yatsen.gov.tw/cgi-bin/gs32/gsweb.cgi/ccd=ybG3N1/search >(檢索日期: 2023 年 9 月 13 日)。

<sup>4</sup> 國務院新聞辦公室,「《攜手構建人類命運共同體:中國的倡議與行動》白皮書」,

<sup>&</sup>lt;a href="http://www.scio.gov.cn/zfbps/zfbps\_2279/202309/t20230926\_771203.html">(檢索日期: 2023年10月19日)。</a>

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> 新華網,「習近平在文化傳承發展座談會上強調 擔負起新的文化使命 努力建設中華民族現代文明」, <a href="http://www.news.cn/politics/leaders/2023-06/02/c">http://www.news.cn/politics/leaders/2023-06/02/c</a> 1129666321.htm>(檢索日期: 2023 年 10 月 13 日)。

# 二、研究目的

根據上述的研究動機,本研究希望藉由探討歐洲帝國殖民主義與 21 世紀的文明化使命、中國大陸 21 世紀的四項倡議(一帶一路、全球發展、全球安全與全球文明)、全球南北方國家的反應,以及中國特色的文明化使命等面向,掌握中國大陸塑造國際政治經濟新秩序的目的與戰略佈局,以及其對國際社會發展的影響。研究目的在於:

- 一、藉由探討歐洲帝國殖民主義與 21 世紀的文明化使命,以理解當代國際歷史社會的發展。
- 二、藉由探索中國大陸 21 世紀的四項倡議,以理解中國大陸塑造國際政治經濟新秩序 的目的與戰略佈局。
- 三、藉由探究全球南北方國家對中國大陸四項倡議的反應,以理解國際社會面對中國崛起的挑戰與回應。
- 四、藉由中國特色的文明化使命批判中國大陸的四項倡議,以理解及預判未來可能發展的方向。

# 三、研究設計與研究方法

本研究將先採用方法論質性研究中的文獻分析法針對本研究關於文明化使命及「發展理論」的相關研究,接著根據文獻探討資訊提出本研究之研究架構,最後取徑「個案研究法」、「問卷調查法」、「焦點團體法」及「專家訪談法」針對特定符合研究問題之個案對象(中共研究與國際關係研究學者專家),以深度訪談法探詢其意見進而取得訪談錄音檔,獲得文本分析的資料來源,最後對於訪談資料文本加以分析提出本研究的結論與研究建議。

#### (一)、文獻分析法:

文獻分析法是藉由相關文獻蒐集後,藉由分析與歸納來研究得以獲得有用資料的方法,是一種以客觀、有系統的內容描述的研究方法。6透過文獻的探討可以使研究者了解到學科間的相互關係與發展,對於研究主題相關的文獻發展歷程有所認識,進而了解研究主題相關的過去研究成果、研究近況、未來發展的趨勢。7本研究不僅涉及國際發展研究,也涉及歷史社會學研究及國際關係研究,針對國內相關碩博士論文知識加值系統、期刊、華藝線上圖書館等線上資源、實體專書以及相關其他新聞及網路資料探討國際發展理論及文明化使命的相關文獻,有鑑於相關文獻資料量龐大,作者蒐整相關資料後以表列方式綜整相關研究結果,並對相關文獻資料提出客觀且有系統地描述,從文獻分析過程中了解前人過去做過哪些研究,與現在筆者欲探討的研究問題有何幫助,發展未來問卷調查與深度訪談大綱的訪談內

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup>Ranjit Kumar 著,胡龍騰、黄瑋瑩、潘中道譯,《研究方法:步驟化學習指南》 (Research Methodology: A Stepby-Step Guide for Beginers)(臺北:學富文化,2000),頁 130。

 $<sup>^{7}</sup>$ 陳光華、陳雅琦,〈臺灣人文學引文索引資料庫建置〉,《圖書館學與資訊科學》,第 27 卷第 1 期, 2001/4,頁 51-77。

容發想,期許能有助於本研究後續探討。

#### 訪談大綱如下:

- 1. 你認為近代人類文明進展是由歐洲開始,藉由帝國主義殖民佔領奪取殖民地資源?
- 2. 你認為歐洲殖民帝國主義促進了殖民地國家與人民更為文明?
- 3. 你認為中國大陸的一帶一路倡議是要提升全球南方國家的文明進步?
- 4. 你認為中國大陸的一帶一路倡議是歐洲帝國主義得翻版?
- 5. 你認為中國大陸的全球(發展、安全、文明)倡議是否能建立較發展、安全及文明的 國際政治經濟秩序?

#### (二)、個案訪談法:

本研究將採取個案研究法,個案研究法研究焦點主要置於發展單一個案或若干個案的深度描述和分析,資料分析主要以單一事件研究、方案、活動、單一個人或若干個人為分析單位,適合研究問題類型在於提供單一個案的深度理解,資料蒐集形式主要使用多元來源資料,包括:訪談、觀察、文件、文物等等。資料分析策略主要以個案描述、個案主題、跨個案主題為分析資料。8

針對深度訪談個案對象取得第一手訪談資料轉換文本作分析,藉由專家訪談、學生焦 點團體訪談觀察來蒐集關於相關訪談研究資料,最後針對錄音檔轉化成逐字稿,根據訪談 資料轉化的文本資料進行解讀、分析提出結論與建議。

#### (三)、焦點團體深度訪談法:

深度訪談法為研究者與受訪者反覆且面對面互動,藉由訊息交流來探討受訪者的生活經驗、個人觀點,藉由反覆接觸達到長時間相處建立關係,來強化資訊的深度與正確性。9因本研究將研究對象(專家學者)填寫觀後問卷中,選擇具有特殊意涵的問卷回饋意見,進行由專家訪談得到的訪談大綱,進行焦點團體的深度訪談,最後再經由訪談錄音檔取得文本分析的資料來源,來進行資料分析與探討,最後提出研究發現與建議。

# 貳、歐洲帝國主義與文明化使命

「文明化使命」一詞始於歐洲中古世紀的基督教神學,19世紀作為歐洲帝國殖民主義擴張領土的藉口,<sup>10</sup>持續至今仍為學者用以探討殖民時期外部文明強制輸入殖民地的文明化過程;追隨學習統治者的歐洲文明,尤其是基督教文明;不僅在帝國的殖民地,也會在帝國內部進行,例如義大利北部地區「文明化」南部、美國央格魯薩克遜族移民「文明化」印地安原住民與東南歐斯拉夫族移民、德國天主教教會及教民「文明化」基督教新教、土耳其伊斯蘭教「文明化」基督教等等。<sup>11</sup>這也就是意味著某種程度自我認知的「文明優越性」

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup>JohnW.Creswell & CherylN.poth 合著,李政賢譯,《質性研究的五種取徑》(Qualitative Inquiry and Research Design: Choosing Among Five Approaches)(臺北市:五南圖書,2018),頁 147-150。

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup>Steven J. Taylor& Robert & Devault Bogdan, Marjorie L., *Introduction to Qualitative Research Methods: A Guidebook and Resource* (Hoboken, New Jersey: John Wiley & Sons Inc, 1998), p.77.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Jürgen Osterhammel, *Europe, the "West" and the Civilizing Mission* (London: The German Historical Institute, 2006).

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Harry Liebersohn, "Introduction: The Civilizing Mission," *Journal of World History*, Vol.27, No.3(2016), pp.383-

(cultural supremacy or superiority),文明程度高者「文明化」或「教化」文明程度低者,文明先進者「文明化」或「教化」文明落後者。例如 Jean-Jacques Rousseau 所稱未受文明污染純潔的「尊貴的野蠻人」(Noble Savage)<sup>12</sup>或是 Rudyard Kipling 所稱美國帝國主義的「白種人的負擔」(The White Man's Burdon)<sup>13</sup>,皆是如此。

文明化使命是殖民主義自我正當化(self-legitimation)的文化意識形態,自認是使殖民地及其人民在道德及物質上能進步,<sup>14</sup>其使命始於歐洲帝國殖民主義,使命對象是非西方的被殖民地人民,藉由其文化遙遠控制殖民地及人民。<sup>15</sup>也就是文化帝國主義或文化殖民主義,以文化主導促使殖民母國與殖民地之間、殖民地之間的社會團體或階級的不平等。<sup>16</sup>即使殖民時期結束,但殖民者所遺留的文化遺產(cultural heritage)依然是扮演著「文明化使命」的媒介,甚至原先被殖民者所摧毀的文化遺產也是媒介,使後殖民時期的人民理解本國原有的文明。<sup>17</sup>例如國際宗教組織仍認為其有「文明化使命」,將文明與福音帶給無法自制自律的野蠻人,其教會及神職人員是有其宗教的責任與義務;甚至在中國歷史上,國家政府是少數民族的教化者。<sup>18</sup>乃至以建立國族、改善社會、現代化及民主為名,由上而下進行文明化使命。<sup>19</sup>

第二次世界大戰結束,聯合國成立之後,許多殖民地也獨立建國了,但歐美強國的「文明化使命」則是以「國際發展」、「國際援助」、「人類安全」或「民主化」等方式或計畫,在全球落後國家、發展中國家、低度開發國家、第三世界國家進行;<sup>20</sup>遂造成「全球北方」(Global North)的歐美強國與「全球南方」(Global South)國家結盟組成的「77集團國家」(Group of 77),由中心與邊陲國家的不對稱依賴、權力關係而轉為全球北方與全球南方的不對稱依賴、權力關係,即使「77集團國家」致力於擴展與發揮全球南方國家集體力量(現有134個成員國),但始終改變不了全球北方國家是文明先進、富裕、已開發國家,全球南方國家是文明落後、貧窮、開發中或低度開發國家的現實與刻版印象。甚至全球南方國家之間的合作開發,亦存在著文明化使命的現象與批評。例如聯合國的發展計劃中,就是以「文明化

<sup>387.</sup> 

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Maurice William Cranston, *The Noble Savage: Jean-Jacques Rousseau, 1754-1762* (Chicago, IL: University of Chicago Press, 1991).

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> William Easterly, *The White Man's Burden: Why the West's Efforts to Aid the Rest Have Done So Much Ill and So Little Good* (New York: The Penguin Press, 2006).

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Michael Mann, "'Torchbearers Upon the Path of Progress': Britain's Ideology of a 'Moral and Material Progress' in India. An Introductory Essay," In Harald Fischer-Tiné and Michael Mann, eds., *Colonialism as Civilizing Mission: Cultural Ideology in British India* (London: Anthem Press, 2004), pp.1-26.

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> Edward Said, Culture and Imperialism (New York: Vintage Books, 1993).

<sup>&</sup>lt;sup>16</sup> Bernd Hamm and Russell Smandych, eds., *Cultural Imperialism: Essays on The Political Economy Of Cultural Domination* (Ontario: Broadview Press, 2005).

<sup>&</sup>lt;sup>17</sup> Michael Falser, "Cultural Heritage as Civilizing Mission: Methodological Considerations," in Michael Falser, ed., *Cultural Heritage as Civilizing Mission From Decay to Recovery* (New York: Springer, 2015), pp.1-32.

<sup>&</sup>lt;sup>18</sup> Miwa Hinoro, Civilizing Missions: International Religious Agencies in China (New York: Palgrave Macmillan, 2008).

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Boris Barth and Rolf Hobson, eds., Civilizing Missions in the Twentieth Century (Leiden: Brill, 2020).

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup> Boris Barth and Rolf Hobson, "Civilizing Missions from the 19th to the 21st Centuries, or from Uplifting to Democratization," in Boris Barth and Rolf Hobson, eds., *Civilizing Missions in the Twentieth Century* (Leiden: Brill, 2020),pp.1-20.

使命」觀點處理全球南方國家的兒童權利問題,是以全球北方「成人」文明化全球南方「兒童」,忽視當地文化、家庭與兒童本身。<sup>21</sup>

簡言之,國際開發或援助等等協助當地國家發展的計畫是否存在著文明化使命的「文明 優越感」或是「文明抗拒感」,端賴當地國家與人民是否延續著殖民時期的感受,這正是當 代全球化發展所面臨的挑戰。

# 參、具有中國特色的文明化使命-中共21世紀的四項倡議

中國大陸領導人習近平陸續於 2013 年 9 月提出「絲綢之路經濟帶」和 10 月提出「海上絲綢之路」,遂以「絲綢之路經濟帶和 21 世紀海上絲綢之路」(The Silk Road Economic Belt and the 21st-century Maritime Silk Road)倡議為名,簡稱「一帶一路」倡議; 2021 年 9 月 21 日,提出「全球發展倡議」、2022 年 4 月 21 日,提出「全球安全倡議」,2023 年 3 月 15 日,提出「全球文明倡議」,這些倡議皆是中共有計畫地改善其國內經濟發展及向外擴展其國際影響力的倡議,是具有中國特色的國際發展計畫或仍是沿襲歐洲帝國主義的文明化使命計畫?

#### 一、「一帶一路倡議」

中國大陸領導人習近平 2013 年 9 月到訪哈薩克斯坦時,提出「絲綢之路經濟帶」,並在 10 月於印尼國會演講時提出「海上絲綢之路」,遂以「絲綢之路經濟帶和 21 世紀海上絲綢之路」倡議為名,簡稱「一帶一路」倡議。11 月,「一帶一路」倡議在中共十八屆三中全會被確立為中國國家戰略,成為習近平雄心勃勃的「新亞歐」戰略的核心支柱。<sup>22</sup>範圍涵蓋中國歷史上絲綢之路和海上絲綢之路行經的中國大陸、中亞、北亞和西亞、印度洋沿岸、地中海沿岸、南美洲、大西洋地區沿邊沿岸國家的國際開發計畫。2023 年 10 月 18 日,「一帶一路」倡議十周年,第三屆「一帶一路國際合作高峰論壇」在北平舉行,共有 150 多個國家的代表與會;習近平在開幕式發表主旨演講,論壇主席會後發布「第三屆一帶一路國際合作高峰論壇主席聲明」,並以多邊合作成果文件清單和務實合作項目簽單方式,總結10 年來,一帶一路倡議的成就在鐵路、港口、金融、稅收、能源、綠色發展、綠色投資、減災、反腐敗、智庫、媒體、文化等 20 多個領域建立了多邊對話合作平臺。<sup>23</sup>

### 二、「全球發展倡議」

2021年9月21日,習近平以影帶在聯合國大會提出「全球發展倡議」,呼籲共同推動 全球發展邁向平衡、協調及包容的新階段,以發展優先、人民為中心、普惠包容、創新驅 動、人與自然和諧共生,以及行動導向,加強團結,踐行相互尊重、合作共贏的國際關係理

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> Karen Valentin and Lotte Meinert, "The Adult North And The Young South: Reflections on The Civilizing Mission of Children's Rights," *Anthropology Today*, Vol 25 No 3 (June 2009), pp.23-28.

<sup>&</sup>lt;sup>22</sup> 張登及,「『一帶一路』:大陸『新亞歐戰略』的地緣政治分析」,《交流雜誌》(104年2月號),第139期,<a href="https://www.sef.org.tw/article-1-129-5209">https://www.sef.org.tw/article-1-129-5209</a>>(檢索日期:2023年10月13日)。

<sup>23</sup> 中華人民共和國中央人民政府,「第三屆一帶一路國際合作高峰論壇主席聲明(全文)」,

<sup>&</sup>lt;a href="https://www.gov.cn/yaowen/liebiao/202310/content">https://www.gov.cn/yaowen/liebiao/202310/content</a> 6910132.htm>(檢索日期: 2023年10月13日)。

念,支持聯合國 2030 年達成 17 項永續發展目標,實現更強勁、環保與健康的全球發展。 <sup>24</sup>2022 年 1 月,中國成立「全球發展倡議之友小組」,對發展問題再聚焦、對可持續發展目標再承諾、對全球夥伴關係再提振、對國際發展合作再啟動。<sup>25</sup>此倡議已經成為中國與全球南方國家共同合作發展的平台,以改善「一帶一路倡議」聚焦與建基礎建設的爭議。6 月,召開全球發展高層對話會,中國身為主席國將根據會議共識,落實全球發展倡議,同與會各國及國際社會共同努力,為促進全球共同發展作出積極貢獻;並將南南合作援助基金整合升級為「全球發展和南南合作基金」,並在 30 億美元基礎上增資 10 億美元,加大對中國—聯合國和平與發展基金的投入,發佈《全球發展報告》,成立全球發展促進中心,建立全球發展知識網路等。<sup>26</sup>2023 年 6 月,中國國際發展知識中心發布《全球發展倡議落實進展報告 2023》,全面梳理全球發展倡議提出以來各方面的主要舉措和進展,並對加強倡議合作、更好更快推進落實《2030 年議程》提出建議。<sup>27</sup>

#### 三、「全球安全倡議」

習近平於2022年4月21日「博鰲亞洲論壇」開幕式演講上,在「對世界五個共同」 (共同守護人類生命健康、共同促進經濟復蘇、共同維護世界和平安寧、共同應對全球治理 挑戰)的「共同維護世界和平安寧」中,首次提出「全球安全倡議」,內容僅有「六個堅持」:

我們要堅持共同、綜合、合作、可持續的安全觀,共同維護世界和平和安全;堅持尊重各國主權、領土完整,不干涉別國內政,尊重各國人民自主選擇的發展道路和社會制度;堅持遵守聯合國憲章宗旨和原則,摒棄冷戰思維,反對單邊主義,不搞集團政治和陣營對抗;堅持重視各國合理安全關切,秉持安全不可分割原則,構建均衡、有效、可持續的安全架構,反對把本國安全建立在他國不安全的基礎之上;堅持通過對話協商以和平方式解決國家間的分歧和爭端,支援一切有利於和平解決危機的努力,不能搞雙重標準,反對濫用單邊制裁和「長臂管轄」;堅持統籌維護傳統領域和非傳統領域安全,共同應對地區爭端和恐怖主義、氣候變化、網路安全、生物安全等全球性問題。28

直到 2023 年 2 月 21 日,外交部長秦剛在「藍廳論壇」(Lanting Forum)發表主旨演說,

<sup>24</sup> 中華人民共和國外交部,「習近平出席第七十六屆聯合國大會一般性辯論並發表重要講話」,

<sup>&</sup>lt;a href="https://www.fmprc.gov.cn/zyxw/202109/t20210922">https://www.fmprc.gov.cn/zyxw/202109/t20210922</a> 9584018.shtml>(檢索日期: 2023年9月15日)。

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> 新華網,「全球發展倡議之友小組在紐約聯合國總部正式成立」, <a href="http://www.news.cn/2022-01/21/c">http://www.news.cn/2022-01/21/c</a> 1128286335.htm>(檢索日期: 2023 年 9 月 15 日)。

<sup>26</sup> 中華人民共和國外交部,「全球發展高層對話會主席聲明」,

<sup>&</sup>lt;a href="https://www.mfa.gov.cn/zyxw/202206/t20220624">https://www.mfa.gov.cn/zyxw/202206/t20220624</a> 10709803.shtml>(檢索日期: 2023年9月15日)。

<sup>27</sup> 中華人民共和國外交部,「全球發展倡議落實進展報告 2023」,

<sup>&</sup>lt;a href="https://www.mfa.gov.cn/web//wjb\_673085/zzjg\_673183/gjjjs\_674249/xgxw\_674251/202306/P020230620670372006993.pdf">https://www.mfa.gov.cn/web//wjb\_673085/zzjg\_673183/gjjjs\_674249/xgxw\_674251/202306/P020230620670372006993.pdf</a> (檢索日期: 2023 年 9 月 15 日)。

 $<sup>^{28}</sup>$  〈習近平在博鰲亞洲論壇 2022 年年會開幕式上的主旨演講(全文)〉,《中華人民共和國中央人民政府網》,2022 年 4 月 21 日, <a href="http://www.gov.cn/xinwen/2022-04/21/content\_5686424.htm">(檢索日期:2023 年 10 月 15 日)。

正式發布《全球安全倡議概念文件》(The Global Security Initiative: China's Proposal for Solving Security Challenges),全球安全倡議植根於以和為貴的中華優秀傳統文化,來源於中國獨立自主的和平外交政策與實踐;提出「堅持五大原則」(相互尊重、開放包容、多邊主義、互利共贏、統籌兼顧)與「五項行動導向」(堅定支持聯合國安全治理核心作用、努力促進大國協調和良性互動、積極推動對話和平解決熱點問題、有效應對傳統與非傳統安全挑戰、不斷加強全球安全治理體系和能力建設),中國將始終致力於走和平發展道路,始終堅持作世界和平的守護者,堅持中國特色的熱點問題解決之道。29並在其《政府網》公布《全球安全倡議概念文件》全文,就更為清楚闡釋習近平的「六個堅持」為核心理念與原則,彼此聯繫、相互呼應,是辯證統一的有機整體;30

堅持共同、綜合、合作、可持續的安全觀是理念指引,堅持尊重各國主權、領土完整是基本前提,堅持遵守聯合國憲章宗旨和原則是根本遵循,堅持重視各國合理安全關切是重要原則,堅持通過對話協商以和平方式解決國家間的分歧和爭端是必由之路,堅持統籌維護傳統領域和非傳統領域安全是應有之義。<sup>31</sup>

除闡述「六個堅持」外,亦提出二十項重點合作及五個合作平台和機制,藉以在全球安全倡議框架下開展與世界各國和國際、地區組織(聯合國、上海合作組織、區域和平安全論壇等)的雙多邊安全合作,積極推進安全理念對接和利益共融。<sup>32</sup>接受訪談的多位學者指出,此倡議顯示出中共的全球安全的戰略佈局已經積極開展了,尤其是針對美國自川普總統以來的單邊主義安全外交政策進行反制,意圖藉由多邊主義鼓勵國際社會回歸多邊對話而非冷戰對抗的格局。

2024年7月19日,中共外交部在「中國國際問題研究院」內成立「全球安全倡議研究中心」及發布《全球安全倡議落實進展報告》,<sup>33</sup>強調「六個堅持」,致力於走對話而不對抗、結伴而不結盟、共贏而非零和的新型安全之路,以多邊主義推動全球安全治理,開展多種形式的全球安全問題對話交流,豐富、充實倡議理念內涵;探討和推進雙多邊安全合作,拓展倡議合作領域,創新合作理念和方式。<sup>34</sup>

32 同前註。

<sup>&</sup>lt;sup>29</sup> 〈秦剛在「全球安全倡議:破解安全困境的中國方案」藍廳論壇發表主旨演講〉,《中華人民共和國外交部》,2023年2月21日,<https://www.fmprc.gov.cn/wjbzhd/202302/t20230221\_11028467.shtml>(檢索日期:2023年10月15日)。

<sup>30 〈</sup>全球安全倡議概念文件(全文)〉,《中華人民共和國中央人民政府網》,2023年2月21日, <a href="https://www.gov.cn/xinwen/2023-02/21/content">https://www.gov.cn/xinwen/2023-02/21/content</a> 5742481.htm>(檢索日期:2023年10月15日)。

<sup>31</sup> 同前註。

 $<sup>^{33}</sup>$  外交部,「外交部副部長陳曉東在全球安全倡議研究中心成立暨《全球安全倡議落實進展報告》發佈儀式上的致辭」,2024 年 7 月 19 日,<a href="https://www.mfa.gov.cn/web/wjbxw\_new/202407/t20240719\_11456701.shtml">https://www.mfa.gov.cn/web/wjbxw\_new/202407/t20240719\_11456701.shtml</a>>(檢索日期:2024 年 10 月 15 日)。

 $<sup>^{34}</sup>$  中國國際問題研究院,《全球安全倡議落實進展報告(2024)》,(北京市:中國國際問題研究院,2024年7月),頁  $85\,$ 。

四、「全球文明倡議」

2023年3月15日,習近平在「中國共產黨與世界政黨高層對話會」上的主旨講話提出「全球文明倡議」,並未提及具體執行的內容,主要內容是共同倡導尊重世界文明多樣性、共同倡導弘揚全人類共同價值、共同倡導重視文明傳承和創新、共同倡導加強國際人文交流合作;講話中提出「四個共同宣導」:

我們要共同宣導尊重世界文明多樣性,堅持文明平等、互鑒、對話、包容,以文明交流超越文明隔閡、文明互鑑超越文明衝突、文明包容超越文明優越。

我們要共同宣導弘揚全人類共同價值,和平、發展、公平、正義、民主、 自由是各國人民的共同追求,要以寬廣胸懷理解不同文明對價值內涵的認識, 不將自己的價值觀和模式強加於人,不搞意識形態對抗。

我們要共同宣導重視文明傳承和創新,充分挖掘各國歷史文化的時代價值,推動各國優秀傳統文化在現代化進程中實現創造性轉化、創新性發展。

我們要共同宣導加強國際人文交流合作,探討構建全球文明對話合作網路,豐富交流內容,拓展合作管道,促進各國人民相知相親,共同推動人類文明發展進步。<sup>35</sup>

更在 2023 年 9 月 26 日,國務院新聞辦公室公布《攜手構建人類命運共同體:中國的倡議與行動》白皮書,結合此三項倡議「從發展、安全、文明三個維度指明人類社會前進方向,彼此呼應、相得益彰,成為推動構建人類命運共同體的重要依託,是解答事關人類和平與發展重大問題的中國方案。」<sup>36</sup>

更將此倡議連結自 2010 年 9 月開始的「尼山世界文明論壇」(Nishan Forum on World Civilization),此論壇是紀念孔子推動儒學,在孔子出生地曲阜尼山召開的國際論壇做為世界不同文明的對話平台,<sup>37</sup>遂在 2024 年 7 月 10-11 日召開的「第十屆尼山世界文明論壇」發布《第十屆尼山世界文明論壇共識》聲明,提出「四個堅持」:

**堅持**以開放包容平等對待一切文明。每個國家、每個地域、每個民族的文明,都有自己的特色、優長,沒有強弱優劣之分,都應享有平等存在和發展的權利和空間。

**堅持**以交流互鑒促進不同文明發展進步。推進不同文明之間對話交流,增進彼此瞭解,化解文明衝突,築牢和平與發展理念,通過相互借鑒,取長補短,促進自身不斷豐富、完善和發展。

<sup>35 「</sup>携手同行现代化之路-在中國共產黨與世界政黨高層對話會上的主旨講話」,

<sup>&</sup>lt;a href="https://www.gov.cn/xinwen/2023-03/15/content\_5746950.htm">(檢索日期: 2023年10月11日)。</a>

<sup>36</sup> 國務院新聞辦公室,「《攜手構建人類命運共同體:中國的倡議與行動》白皮書」,

<sup>&</sup>lt;a href="http://www.scio.gov.cn/zfbps/zfbps\_2279/202309/t20230926\_771203.html">(檢索日期: 2023 年 10 月 11 日)。</a>

<sup>37</sup> 尼山世界文明論壇,「從1到10,尼山走向世界」,2024年7月8日,

<sup>&</sup>lt;a href="https://www.chinakongzi.org/zt/nishan/tt/202407/t20240708\_574132.html">(檢索日期: 2024年10月11日)。</a>

**堅持**以轉化創新創造人類文明新形態。秉持在繼承中發展,在發展中繼承,把弘揚優秀傳統文化與發展現代文化統一起來,創造新的人類文明形態,為人類命運共同體奠定堅實的文明基礎。

堅持以基本倫理應對人工智慧挑戰。在人類智慧與人工智慧交織中恪守人類基本價值,以人類基本倫理規範約束人工智慧的開發應用,使科技進步成為完善人性、推動人與自然和諧共生的偉大工具。<sup>38</sup>

中共「全球文明倡議」藉由此尼山世界文明論壇改變其原先「孔子學院」的負面印象,正逐漸擴展其在國際文明對話的角色與影響力,能否消除中國統戰或認知作戰的疑慮,仍有待其未來的發展。接受訪談的學者們皆表示此倡議是最有影響力的倡議,是以柔性的文化或文明的影響力產生力量,既可產生文明之間的對話,亦可顛覆西方文明的強勢霸權。

# 肆、全球南北方國家對中國大陸四項倡議的反應

四項倡議中,以具有行動機制並已執行十年的「一帶一路倡議」最能展現其他國家對於中國大陸的反應。「一帶一路倡議」原以解決國內產能過剩、外匯儲備過剩,增加資源獲取途徑、改善國內發展失衡態勢及強化國家安全。<sup>39</sup>十年期間,中國大陸 2015 年 3 月,提出《推動共建絲綢之路經濟帶和 21 世紀海上絲綢之路的願景與行動》,以及 2017 年 5 月公布的《共建一带一路:理念、實踐與中國的貢獻》強化及擴展其範圍與內容。<sup>40</sup>但仍不免陷入與全球北方歐美強國的霸權競爭,例如 2018 年 10 月,美國政府《2018 年善用投資促進發展法》(Better Utilization of Investments Leading to Development Act of 2018, BUILD Act),即是針對中國大陸「一帶一路倡議」,並表示將提供「一帶一路倡議」參與國不同的替代選擇方案;<sup>41</sup>甚至當時美國總統 Donald Trump表明「一帶一路倡議」有冒犯性,並可能干擾全球貿易。<sup>42</sup>美國總統 Joe Biden 甚至指出「經濟合作暨發展組織」(Organization of Economic Cooperation and Development)是替代「一帶一路倡議」的民主選項。<sup>43</sup>歐洲聯盟各國對於「一帶一路倡議」存在著不同的反應,只有南歐義大利加入,以及中東歐國家積極加入,尤其是「16 國加中國」(16+1)促使「一帶一路倡議」在歐洲開展。<sup>44</sup>在非洲地區,「一帶一路倡

<sup>38</sup> 尼山世界文明論壇,「《第十屆尼山世界文明論壇共識》發布」,2024年7月11日,

<sup>&</sup>lt;a href="https://www.chinakongzi.org/zt/nishan/tt/202407/t20240711">https://www.chinakongzi.org/zt/nishan/tt/202407/t20240711</a> 574378.html>(檢索日期: 2024年10月11日)。

<sup>&</sup>lt;sup>39</sup> 高勝文,「『一帶一路』:歷史積澱與現實價值」,《一國兩制研究》,總第 36 期,2018 年第 2 期,頁 118-127。

<sup>40 《</sup>中國一帶一路網》「推動共建絲綢之路經濟帶和 21 世紀海上絲綢之路的願景與行動」,

<sup>&</sup>lt;https://www.yidaiyilu.gov.cn/wcm.files/upload/CMSydylgw/201702/201702070519013.pdf>(檢索日期: 2023 年 10 月 11 日);《中國一帶一路網》,「共建一帶一路:理念、實踐與中國的貢獻」,

<sup>&</sup>lt;a href="https://www.yidaiyilu.gov.cn/zchj/qwfb/12658.htm">(檢索日期: 2023年10月11日)。</a>

<sup>&</sup>lt;sup>41</sup> Daniel F. Rundeand Romina Bandura, "The BUILD Act Has Passed: What's Next?,"

<sup>&</sup>lt;a href="https://www.csis.org/analysis/build-act-has-passed-whats-next">(Accessed at 2023/10/15).</a>

<sup>&</sup>lt;sup>42</sup> South China Morning Post, "Politico/Trump rails against China during dinner with executives,"

<sup>&</sup>lt;a href="https://www.scmp.com/news/china/diplomacy-defence/article/2158869/trump-rails-against-china-during-dinner-executives">https://www.scmp.com/news/china/diplomacy-defence/article/2158869/trump-rails-against-china-during-dinner-executives</a> (Accessed at 2023/10/15).

<sup>43</sup> The New York Times, "Biden Tries to Rally G7 Nations to Counter China's Influence,"

<sup>&</sup>lt;a href="https://www.nytimes.com/2021/06/12/world/europe/biden-china-g7.html">https://www.nytimes.com/2021/06/12/world/europe/biden-china-g7.html</a> (Accessed at 2023/10/15).

<sup>&</sup>lt;sup>44</sup> Angela Stanzel, "China's BRIS and Europe's Response," <a href="https://loading.app/social-work-policy-bri">https://loading.app/social-work-policy-bri</a> (Accessed at

議」亦是產生不同的回應,大多數國家皆獲利,但也注意到中國大陸在此的地緣政治利益。 45

根據學者研究,「一帶一路倡議」的主要投資項目是以「能源開發」為最大宗,「各種 交通基礎建設」次之;在各國進展順利,少數有發生爭議情況;並未顯著地增進參與國家的 經濟發展,也未顯著地拉開參與國與美國之間的外交政策利益距離,也未顯著地使參與國的 民主政治的政治競爭下降,也並未惡化參與國的貪腐情況;但顯著地影響提高參與國人民的 生活品質,拉遠參與國與中國之間在外交政策利益上的相似程度,還有使參與國的民主政治 在政治權利和公民自由上有所下降;使部分國家陷入積欠中國鉅額債務的「債務陷阱」。46

此倡議在執行十年之後,中國大陸的確從歐亞大陸經濟走廊而擴展到全球規模,擴大了 其地緣政治與地緣經濟的影響力。<sup>47</sup>但隨著中國大陸經濟發展暫緩,值得關注其是否仍能支 撐此倡議龐大的財力與物力,值得關注。根據參加訪談與焦點團體訪談的學者表示,此倡議 對於中共及參與國是利大於弊的國際發展計畫,這些國家需要中共的資金與技術,增進其國 內經濟發展,不能奢求以其外交政治利益換取中共無償的國際援助,這是不切實際的想法。 畢竟中共本身也正面臨國內政府債務增加及民間消費市場不振的問題。

其餘三項倡議是屬於宣言式的聲明,尚未提出詳細具體的措施,例如 2024 年 9 月 4 日 至 6 日,中非合作論壇峰會在北京召開,中國與 53 個非洲國家的國家元首、政府首長、代 表團團長和非洲聯盟委員會主席,發布《中非關於在全球發展倡議框架內深化合作的聯合聲 明》,在「全球發展倡議」框架內加強戰略協同,深化發展合作,共築新時代全天候中非命 運共同體。48甚至在聯合國大會期間,舉辦主題發布活動說明此倡議的成效,強調其配合聯 合國推動的南南合作及南北對話,為全球南方國家帶來福祉。49顯見「全球發展倡議」是在 「一帶一路倡議」的基礎及架構上,以「小而美」的民生項目為核心,而非基礎建設為核 心,藉以避免「一帶一路倡議」所引發的他國疑慮。

#### 伍、具中國特色的文明化使命

即使中國學者提出「天下體系」或「朝貢體系」說明中國不會成為霸權,50似乎要以中

2023/10/17).

<sup>&</sup>lt;sup>45</sup> Paul Nantulya, "Implications for Africa from China's One Belt One Road Strategy,"

<sup>&</sup>lt;a href="https://africacenter.org/spotlight/implications-for-africa-china-one-belt-one-road-strategy/">https://africacenter.org/spotlight/implications-for-africa-china-one-belt-one-road-strategy/</a> (Accessed at 2023/10/17). 46 薛建吾,「中國『一帶一路』的進展與影響,2013-2021」,《中鶻大陸研究》,第65卷第2期,2022年6 月,117-157。

<sup>&</sup>lt;sup>47</sup> Shannon Tiezzi, "How China's Belt and Road Took over the World: Mapping the BRI's Growth over Its First 10 Years – And Its Transformation From A Eurasian Transit Corridor To An Initiative with Global Scope,"

<sup>&</sup>lt;a href="https://thediplomat.com/2023/09/how-chinas-belt-and-road-took-over-the-world/">https://thediplomat.com/2023/09/how-chinas-belt-and-road-took-over-the-world/</a> (Accessed at 2023/10/17).

<sup>48</sup> 中華人民共和國中央人民政府,「中非關於在全球發展倡議框架內深化合作的聯合聲明」,

<sup>&</sup>lt;a href="http://big5.www.gov.cn/gate/big5/www.gov.cn/yaowen/liebiao/202409/content">http://big5.www.gov.cn/gate/big5/www.gov.cn/yaowen/liebiao/202409/content</a> 6972791.htm>(檢索日期: 2024 年 9 月 15 日)。

<sup>49</sup> 外交部,「協力促發展 攜手向未來—在《全球發展倡議》支持全球南方—中國在行動主題發佈活動上的致 辭」,<https://www.mfa.gov.cn/web/ziliao 674904/zyjh 674906/202409/t20240927 11498458.shtml>(檢索日期: 2024年9月30日)。

<sup>50</sup> 張登及、陳瑩羲,「朝貢體系再現與「天下體系」的興起?中國外交的案例研究與理論反思」,《中國大陸

國傳統文化或中華文明,說明中國不同於西方歷史發展而來的殖民霸權帝國,殖民佔領任何國家領土,或是具有中國特色的文明發展道路與方向,可以作為全球南方國家現代化參考。自從鄧小平在中共十二大開幕詞提出「走自己的路,建設有中國特色的社會主義」以來,<sup>51</sup>「中國特色」就成為中共領導者的政治宣傳「護身符」或「神主牌」。習平提出的四項倡議皆提及「中國特色」,但是否會淪為西方殖民帝國主義的文明化使命?尤其是西方國家已經質疑及停止設置孔子學院,是中共軟實力的策略。<sup>52</sup>甚至是中共的間諜機構,危及國家安全。<sup>53</sup>

外國學者就已經指出:如同當前 21 世紀崛起的中國大陸,所推動的「天下體系」(All under Heaven)和諧世界本身即是如此,但中國本身要文明化其所轄的天下(台灣、香港、西藏、新疆)就已經很麻煩了,要文明化整個天下就更麻煩了。54這也正是本研究所要探索的問題,中國大陸的四項倡議是不是具中國特色的文明化使命。

誠如上述所言,中共四項倡議中,以「一帶一路倡議」具有落實執行機制,且已執行十多年,以貸款興建基礎建設為核心,是中共「全球發展倡議」的基礎,接著提出「全球安全倡議」與「全球文明倡議」。這四項倡議皆是具中國特色的發展、安全與文明理念發展進程,尤其在「一帶一路倡議」十年後,陸續提出其他三項倡議,使四項倡議形成一系列的論述及落實執行,這是其他強國所未能提出的戰略論述與部署,可謂是具中國特色的。

自鄧小平提出「具有中國特色的社會主義」作為脫離馬克思、列寧、恩格斯及毛澤東主義意識形態,改革開放的依據後,中國大陸不時使用「具(有)中國特色的」作為其意識形態辯護的形容詞,例如中國特色社會主義、中國特色物質文明、中國特色政治文明、中國特色精神文明等等。研究中國的學者也就跟著提出「具中國特色的」國家與社會關係,說明中國不同於其他國家的特色;55「具中國特色的」周邊外交戰略,說明和平共處五原則。56

就四項倡議的內容而言,中國大陸仍是積極要以中國傳統文化(中國元素與中國方案)改變或突破西方歐美國家的發展、安全與文明歷史社會進程,貢獻中國智慧與力量,只是不同於西方歐美國家的文明化使命具有宗教與軍事的意涵。然而,但「中國始終站在歷史正確的

研究》,第 55 卷第 4 期,2012 年 12 月,頁 89-123;閻學通,《中國國家利益分析》(天津:人民出版社,1997)、《歷史的慣性、未來十年的中國與世界》(北京:中信出版社,2013)和 Leadership and the Rise of Great Powers (Princeton, NJ: Princeton University Press, 2019),以及中文版,李佩芝譯,《大國領導力》(北京:中信出版社,2020)。

<sup>51</sup> 人民網,「鄧小平與中國特色社會主義」, <a href="http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2021/0727/c1001-32172039.html">http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2021/0727/c1001-32172039.html</a>>(檢索日期: 2023 年 10 月 15 日)。

 $<sup>^{52}</sup>$  周英,「孔子學院的海外危機及其原因探析」,《東亞研究》,第 48 卷第 1 期,2017 年 6 月,頁 39-66。  $^{53}$  廖箴,「中國大陸孔子學院海外擴展之困境」,《展望與探索》,第 17 卷第 12 期,2019 年 12 月,頁 30-41。

<sup>&</sup>lt;sup>54</sup> Klaas Dykmann and Ole Bruun, "China's Pledge to Civilise "All Under Heaven"," *Journal of Current Chinese Affairs*, Vol.50, No.2 (2021), pp.227-247.

<sup>55</sup> 唐傳瑚、張登及,「具中國特色的國家與社會關係?國家權力與 NGO 自主性之文獻分析」,《全球政治評論》,第49期,2015年,頁53-82。

 $<sup>^{56}</sup>$  張 穎,「新中國周邊外交戰略的確立及其中國特色」,《國際論壇》,第 12 卷第 5 期,2010 年 9 月,頁 32-37.80。

一邊、站在公平正義的一邊、站在人類進步的一邊。」<sup>57</sup>這樣的觀點,不免也是自我優勢的態度,也是在推動文明化使命。惟中國大陸是主張世界文明的多樣性,尊重差異性,多樣性的價值,文明交流互鑒;<sup>58</sup>以提升發展落後地區與國家的自主發展能力為核心,<sup>59</sup>但最離譜的是「堅持中國共產黨領導是人類文明新形態的最大特色」。<sup>60</sup>這說明了中共官方與學者依然堅持共產黨領導,根本是違反人類文明發展的進程,國家領導已經進化到人民主權的民主選舉,任何政黨都必須經由普選獲取政權,不能獨裁專制掌控人民的基本權利。

對此議題,接受訪談的專家們則提出「觀其言 察其行」的建議,因為推動這四項倡議都是需要經費、人力、時間,以及相對國家的意願及支持,中國大陸的國力是否能支撐這四項倡議,以及獲得國際社會的支持,超越文明衝突及促進人類文明進步。

# 陸、研究發現與建議

#### 一、研究發現:

- (一)、藉由探討歐洲帝國殖民主義與21世紀的文明化使命,以理解當代國際歷史社會的發展理論與實務。中國大陸的崛起與提出四項倡議是當代歷史社會的關注焦點,不同於20世紀剛改革開放的中國大陸,當代中國大陸已經具有國際實力足以塑造不同於16-20世紀的國際政治經濟秩序,文明化使命理論提供了觀察與詮釋的觀點,也就是具有中國特色的文明化使命,中國大陸意圖改善當前奠基於西方帝國殖民主義的國際政治經濟秩序。
- (二)、藉由探索中國大陸 21 世紀的四項倡議,以理解中國大陸塑造國際政治經濟新秩序的目的與戰略佈局,從興建基礎建設的全球發展,到全球安全及全球文明;從鄰近區域而到全球各區,完全是總結西方歐洲帝國殖民主義的歷史社會經驗,四項倡議相互作用,擴展中共 21 世紀的國際影響力。
- (三)、藉由探究全球南北方國家對中國大陸四項倡議的反應,以理解國際社會面對中國 崛起的挑戰與回應。根據本文研究,即使中國大陸宣揚四項建議的正面效果,西方歐美強國 仍是批判及指出其負面效果,不惜結束全球經貿自由化的趨勢,與中國大陸進行貿易戰、科 技戰,抵制中國大陸的經貿發展,國際社會重新陷入經濟發展困境,甚至武裝衝突或戰爭的 邊緣。
- (四)、藉由中國特色的文明化使命批判中國大陸的四項倡議,以理解及預判未來可能發展的方向。誠如上述,中國特色中的「堅持中國共產黨領導是人類文明新形態的最大特色」,無論其四項倡議具體落實的狀況為何,可預期中國大陸仍會堅持共產黨領導,這也就

<sup>&</sup>lt;sup>57</sup> 吳曉丹、張偉鵬,「全球安全倡議:內涵、意義與實踐」,《國際問題研究》,2022 年第 4 期,2022 年, 百 57。

 $<sup>^{58}</sup>$  吳志成,「全球文明倡議的核心要義與推進路徑」,《國際問題研究》, $^{2023}$  年第  $^{4}$  期, $^{2023}$  年,頁  $^{17-35}$ 。

 $<sup>^{59}</sup>$  宋 微,「推動自主發展:全球文明倡議下 中國對非洲治理援助」,《國際問題研究》,2023 年第 3 期,2023 年,頁  $^{1-21}$ 。

<sup>&</sup>lt;sup>60</sup> 王立坦,「人類文明新形態的中國特色與世界範式-基於中西方文明交流史的討論」,《重慶交通大學學報(社會科學版)》,第24卷第2期,2024年4月,頁11-12。

同時考驗中國共產黨的領導能力能否因應四項項倡議所帶來的國內與國際挑戰了,稍有閃失而產生領導危機,也就影響中國大陸的整體國力發展。

## 二、研究建議

- (一)、持續進行此四項倡議的研究,並以整體連貫的觀點探討中共提出四項倡議的發展 過程與脈絡,以掌握其後續發展狀況。
- (二)、持續掌握中國大陸及國際組織有關四項倡議的總體發展統計資料庫,以掌握其實際發展狀況,並提出趨勢研究報告,以供研究及政策建議。

# 柒、參考文獻

#### 中文部分

- 〈全球安全倡議概念文件(全文)〉,《中華人民共和國中央人民政府網》,2023年2月 21日,<a href="https://www.gov.cn/xinwen/2023-02/21/content\_5742481.htm">(檢索日期:2023年10月15日)。
- 〈秦剛在「全球安全倡議:破解安全困境的中國方案」藍廳論壇發表主旨演講〉,《中華人 民共和國外交部》,2023年2月21日,
  - <https://www.fmprc.gov.cn/wjbzhd/202302/t20230221\_11028467.shtml>(檢索日期: 2023 年 10 月 15 日)。
- 〈習近平在博鰲亞洲論壇 2022 年年會開幕式上的主旨演講(全文)〉,《中華人民共和國中央人民政府網》,2022 年 4 月 21 日, <a href="http://www.gov.cn/xinwen/2022-04/21/content">http://www.gov.cn/xinwen/2022-04/21/content</a> 5686424.htm>(檢索日期: 2023 年 10 月 15 日)。
- 《中國一帶一路網》,「共建一帶一路:理念、實踐與中國的貢獻」, <a href="https://www.yidaiyilu.gov.cn/zchj/qwfb/12658.htm">(檢索日期: 2023 年 10 月 11 日)。</a>
- 《中國一帶一路網》「推動共建絲綢之路經濟帶和 21 世紀海上絲綢之路的願景與行動」, <a href="https://www.yidaiyilu.gov.cn/wcm.files/upload/CMSydylgw/201702/201702070519013.pdf">https://www.yidaiyilu.gov.cn/wcm.files/upload/CMSydylgw/201702/201702070519013.pdf</a> 檢索日期: 2023 年 10 月 11 日)。
- 「携手同行现代化之路-在中國共產黨與世界政黨高層對話會上的主旨講話」, <a href="https://www.gov.cn/xinwen/2023-03/15/content\_5746950.htm">(檢索日期: 2023 年 10 月 11日)。</a>
- 人民網,「鄧小平與中國特色社會主義」,
  - <a href="http://politics.people.com.cn/BIG5/n1/2021/0727/c1001-32172039.html">(檢索日期: 2023年10月15日)。</a>
- 中華人民共和國中央人民政府,「第三屆一帶一路國際合作高峰論壇主席聲明(全文)」, <a href="https://www.gov.cn/yaowen/liebiao/202310/content\_6910132.htm">(檢索日期: 2023 年 10 月 13 日)。
- 中華人民共和國外交部,「全球發展倡議落實進展報告 2023」, <a href="https://www.mfa.gov.cn/web//wjb\_673085/zzjg\_673183/gjjjs\_674249/xgxw\_674251/202306/P020230620670372006993.pdf">https://www.mfa.gov.cn/web//wjb\_673085/zzjg\_673183/gjjjs\_674249/xgxw\_674251/202306/P020230620670372006993.pdf</a> (檢索日期: 2023 年 9 月 15 日)。
- 中華人民共和國外交部,「全球發展高層對話會主席聲明」, <a href="https://www.mfa.gov.cn/zyxw/202206/t20220624\_10709803.shtml">(檢索日期: 2023 年 9 月 15 日)。
- 中華人民共和國外交部,「習近平出席第七十六屆聯合國大會一般性辯論並發表重要講話」,<a href="https://www.fmprc.gov.cn/zyxw/202109/t20210922\_9584018.shtml">https://www.fmprc.gov.cn/zyxw/202109/t20210922\_9584018.shtml</a> (檢索日期: 2023年9月15日)。
- 國父紀念館中山學術資料庫,「大亞洲主義」,<https://sunology.culture.tw/cgi-bin/gs32/s1gsweb.cgi?o=dcorpus&s=id=%22SP0000000821%22.&searchmode=basic>(檢索日期:2023年9月15日)。
- 國父紀念館中山學術資料庫,「大亞洲主義」, <a href="https://sunology.culture.tw/cgi-bin/gs32/s1gsweb.cgi?o=dcorpus&s=id=%22SP0000000821%22.&searchmode=basic>(檢索日期:2023年9月15日)。
- 國父紀念館中山學術資料庫,「中國革命史」,<https://sunology.yatsen.gov.tw/cgi-

- bin/gs32/gsweb.cgi/ccd=ybG3N1/search >(檢索日期:2023年9月13日)。
- 國務院新聞辦公室,「《攜手構建人類命運共同體:中國的倡議與行動》白皮書」, <a href="http://www.scio.gov.cn/zfbps/zfbps\_2279/202309/t20230926\_771203.html">(檢索日期: 2023年10月19日)。
- 國務院新聞辦公室,「《攜手構建人類命運共同體:中國的倡議與行動》白皮書」, <a href="http://www.scio.gov.cn/zfbps/zfbps\_2279/202309/t20230926\_771203.html">(檢索日期: 2023年10月11日)。
- 張登及,「『一帶一路』:大陸『新亞歐戰略』的地緣政治分析」,《交流雜誌》(104年2月號),第139期,<a href="https://www.sef.org.tw/article-1-129-5209">https://www.sef.org.tw/article-1-129-5209</a>(檢索日期:2023年10月13日)。
- 張登及、陳瑩羲,「朝貢體系再現與「天下體系」的興起?中國外交的案例研究與理論反思」,《中國大陸研究》,第55卷第4期,2012年12月,頁89-123。
- 陳光華、陳雅琦,〈臺灣人文學引文索引資料庫建置〉,《圖書館學與資訊科學》,第 27 卷第 1 期,2001/4,頁 51-77。
- 新華網,「全球發展倡議之友小組在紐約聯合國總部正式成立」, <a href="http://www.news.cn/2022-01/21/c">http://www.news.cn/2022-01/21/c</a> 1128286335.htm>(檢索日期: 2023 年 9 月 15 日)。
- 新華網,「習近平在文化傳承發展座談會上強調 擔負起新的文化使命 努力建設中華民族現代文明」, <a href="http://www.news.cn/politics/leaders/2023-06/02/c\_1129666321.htm">(檢索日期: 2023年10月13日)。
- 閻學通,《中國國家利益分析》(天津:人民出版社,1997)、《歷史的慣性、未來十年的中國與世界》(北京:中信出版社,2013)和 Leadership and the Rise of Great Powers (Princeton, NJ: Princeton University Press, 2019),以及中文版,李佩芝譯,《大國領導力》(北京:中信出版社,2020)。

#### 英文部分

- Angela Stanzel, "China's BRIS and Europe's Response," <a href="https://loading.app/social-work-policy-bri">https://loading.app/social-work-policy-bri</a>(Accessed at 2023/10/17).
- Bernd Hamm and Russell Smandych, eds., *Cultural Imperialism: Essays on The Political Economy Of Cultural Domination* (Ontario: Broadview Press, 2005).
- Boris Barth and Rolf Hobson, "Civilizing Missions from the 19th to the 21<sup>st</sup> Centuries, or from Uplifting to Democratization," in Boris Barth and Rolf Hobson, eds., *Civilizing Missions in the Twentieth Century* (Leiden: Brill, 2020),pp.1-20.
- Boris Barth and Rolf Hobson, eds., *Civilizing Missions in the Twentieth Century* (Leiden: Brill, 2020).
- Daniel F. Rundeand Romina Bandura, "The BUILD Act Has Passed: What's Next?," <a href="https://www.csis.org/analysis/build-act-has-passed-whats-next">https://www.csis.org/analysis/build-act-has-passed-whats-next</a> (Accessed at 2023/10/15). Edward Said, *Culture and Imperialism* (New York: Vintage Books, 1993).
- Harry Liebersohn, "Introduction: The Civilizing Mission," *Journal of World History*, Vol.27, No.3(2016), pp.383-387.
- John W. Creswell & Cheryl N. poth 合著,李政賢譯,《質性研究的五種取徑》(Qualitative Inquiry and Research Design: Choosing Among Five Approaches)(臺北市:五南圖書, 2018), 百 147-150。
- Jürgen Osterhammel, *Europe, the "West" and the Civilizing Mission* (London: The German Historical Institute, 2006).
- Karen Valentin and Lotte Meinert, "The Adult North And The Young South: Reflections on The Civilizing Mission of Children's Rights," *Anthropology Today*, Vol 25 No 3 (June 2009), pp.23-28
- Klaas Dykmann and Ole Bruun, "China's Pledge to Civilise "All Under Heaven"," Journal of

- Current Chinese Affairs, Vol.50, No.2 (2021), pp.227-247.
- Maurice William Cranston, *The Noble Savage: Jean-Jacques Rousseau, 1754-1762* (Chicago, IL: University of Chicago Press, 1991).
- Michael Falser, "Cultural Heritage as Civilizing Mission: Methodological Considerations," in Michael Falser, ed., *Cultural Heritage as Civilizing Mission From Decay to Recovery* (New York: Springer, 2015), pp.1-32.
- Michael Mann, "'Torchbearers Upon the Path of Progress': Britain's Ideology of a 'Moral and Material Progress' in India. An Introductory Essay," In Harald Fischer-Tiné and Michael Mann, eds., *Colonialism as Civilizing Mission: Cultural Ideology in British India* (London: Anthem Press, 2004), pp.1-26.
- Miwa Hinoro, Civilizing Missions: International Religious Agencies in China (New York: Palgrave Macmillan, 2008),
- Paul Nantulya, "Implications for Africa from China's One Belt One Road Strategy," <a href="https://africacenter.org/spotlight/implications-for-africa-china-one-belt-one-road-strategy/">https://africacenter.org/spotlight/implications-for-africa-china-one-belt-one-road-strategy/</a> (Accessed at 2023/10/17).
- Ranjit Kumar 著,胡龍騰、黄瑋瑩、潘中道譯,《研究方法:步驟化學習指南》(Research Methodology: A Step-by-Step Guide for Beginers)(臺北:學富文化,2000),頁 130。
- Shannon Tiezzi, "How China's Belt and Road Took over the World: Mapping the BRI's Growth over Its First 10 Years And Its Transformation From A Eurasian Transit Corridor To An Initiative with Global Scope," <a href="https://thediplomat.com/2023/09/how-chinas-belt-and-road-took-over-the-world/">https://thediplomat.com/2023/09/how-chinas-belt-and-road-took-over-the-world/</a> (Accessed at 2023/10/17).
- South China Morning Post, "Politico/Trump rails against China during dinner with executives," <a href="https://www.scmp.com/news/china/diplomacy-defence/article/2158869/trump-rails-against-china-during-dinner-executives">https://www.scmp.com/news/china/diplomacy-defence/article/2158869/trump-rails-against-china-during-dinner-executives</a> (Accessed at 2023/10/15).
- Steven J. Taylor& Robert & Devault Bogdan, L. Marjorie, *Introduction to Qualitative Research Methods: A Guidebook and Resource*(Hoboken, New Jersey: John Wiley & Sons Inc,1998).
- The New York Times, "Biden Tries to Rally G7 Nations to Counter China's Influence," <a href="https://www.nytimes.com/2021/06/12/world/europe/biden-china-g7.html">https://www.nytimes.com/2021/06/12/world/europe/biden-china-g7.html</a> (Accessed at 2023/10/15).
- William Easterly, *The White Man's Burden: Why the West's Efforts to Aid the Rest Have Done So Much Ill and So Little Good* (New York: The Penguin Press, 2006).